

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

MARTES 5 DE DICIEMBRE DE 1871.

Los señores suscritores de este diario tienen derecho á insertar gratis en sus columnas, noticias ó comunicados al mes, que no exceda de tres líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXII.

(Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre... 22 rs.
(Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre... 28 rs.)

Sección oficial.

En la Gaceta correspondiente al día de ayer se halla inserta la siguiente Circular.

Convocados los comicios electorales para la renovación de los Ayuntamientos, el Gobierno considera conveniente, y aun necesario, manifestar á V. S. para que por este medio sea pública, la gran importancia que da á este acto de la soberanía popular.

La historia de los municipios en España es la historia de nuestras glorias nacionales. Siempre que aque-lla importantísima institución ha sufrido rudos y sacrilegos ataques de Gobiernos despóticos, ha desaparecido de nuestro país la noción de la justicia, el amor á la libertad, la prosperidad material, sobreviniendo, como es natural, la degeneración y enflaquecimiento de los caracteres, que son la par que causa, consecuencia ineluctable de toda tiranía política.

señalados como justo y merecido premio de sus eminentes servicios á la causa de nuestra nacionalidad, que era también la de nuestra civilización. Y estos servicios no se limitaron á los que el estado de guerra les exigió, porque no menos grandes é importantes fueron los que prestaron en las Cortes, que en aquella época de liberación y resolución de todos los problemas del derecho político y civil. Con solo leer siquiera ligeramente las actas de aquellas famosas Asambleas, bastara para convencerse de que no fueron los Procuradores de nuestras villas y ciudades, los que menos contribuyeron á darle una excelsa respetabilidad que, en unces adelantado rieron en el m adelantado de sus actos, y tienen como testimonio irrecusable del superior grado de civilización política que nuestros padres alcanzaron.

Como grandes instructores del despotismo vinieron á ser el modelo para los Monarcas de la dinastía austriaca.

Nuestro retroceso en todas las fases de la vida social y política era paralelo al eclipse que iba sufriendo la libertad municipal; ó mejor dicho, era su consecuencia; y esta verdad, que palpita en la historia de aquella funesta época, recibió su definitiva demostración cuando por virtud de la influencia que en el mundo civilizado ejercieron los principios que en las regiones intelectuales y políticas difundió la revolución francesa, comenzó el período de resurrección de nuestras instituciones municipales.

patriota, porque viéndose llamado á resolver, dentro del círculo social en que desarrolló su vida, todas las cuestiones que más de cerca é inmediatamente le afectaban, comprendía que tiene el deber de la Soberanía, lo cual basta para despertar á la virtud, anhelo por la dignidad, aquel poder en que rano y subditó. Bastale al ministro que este ligerísimo recuerdo de historia municipal de nuestro país, para que necesidad de darle un desarrollo de este género de doctrina, ha de ser respetuosa.

por el pueblo.

Interés es, pues, y muy vital, por cierto, para todos los asociados, que la acción del Municipio, tan importante hoy, sea desempeñada por los ciudadanos que por su virtud, desinterés y patriotismo se distinguen en cada localidad; puesto que estas condiciones son casi la única garantía para que ese poder no se desborde traspasando los límites de la moralidad y de la justicia.

Por eso no es concebible que cuando se trata de levantarlo, haya quienes se entreguen á la inercia y á qui no, reprehensible en todos los casos, que el Ministro poco patriótico de las elecciones estraimento.

que el espíritu y principios de aquella Asamblea; y lo que es aun más dañoso, contribuye, ó tal vez logra, hacer imposibles los servicios de una buena administración municipal, que después de todo son los únicos ó al menos los que más importancia tienen para todas las clases sociales. Allí donde se constituye un Ayuntamiento por la lucha bastarda y el triunfo violento de un partido político, no hay que esperar una buena y equitativa administración; porque aun dado el caso de que sus individuos tengan el raro privilegio de acallar sus propias pasiones, es imposible que resistan la reclamación de favores que por premio de servicios prestados se harán sus secuaces, y han de dispensarse violando el derecho de los vencidos. Y cuando semejante desgracia acontece en una localidad, desaparecen de ella tranquilidad, el orden, el respeto á la justicia, el imperio de la ley; y los ciudadanos, á medida que van escapando el poder, se convierten en placables verdugos de sus conciudadanos, con el pretexto de vengar an-

teriores injustos los poderes. Su entonces en doctas y equitativas den su fuerza jo al ser pue. hombres que zón de las r.

Y de no me el servicio que al país y al mismo do comprender á todos esa provincia que, lejos rar que sea cuestión política cion de Ayuntamientos, cree, contrario, que nada puede ser dañoso para los intereses que aque-llas Corporaciones están llamadas á defender y administrar, como el que la pasión de partido las constituya con individuos que estén poseídos de un vértigo político. No quiere decir esto que el Gobierno vea con indiferencia y sin pena que los escanos municipales estén ocupados por hombres que no reconozcan ó acaten la legalidad creada por la revolución y los poderes supremos levantados por la soberanía nacional. Este sería un mal de peores consecuencias que los anteriormente constituida la ad-municipal en abierta pugna con los poderes n-bli-cos, la armonia quiza-casos la este-ma- de premos; pero que de se- todos los

— 272 —
—Pero, contestó el forzado, según decían los gendarmes, ¿tú también has dado un buen golpe? —No digas eso, dijo el hombre del perro, lo que he dado ha sido un golpe en falso, y no uno verdadero. —Cuéntame, pues, como pasó la cosa... —Héla aquí: yo era cazador furtivo, pero mi oficio no me daba de comer; y no es que falte caza; sino que hay que darla tan barata... Siempre tuve idea de trabajar en grande escala. Hé aquí que un día, hallándome en una posada de Avallón, oigo que hablan dos ricos mercaderes de madera. El uno decía al otro: —Pasado mañana se parará á vuestra puerta el correo con los fondos. Ellos signieron hablando sin desconfiar de mí; que bebía un cuartillo de vino blanco en un rincon, y me puse al corriente de todo bien pronto.

— 273 —
El mercader debía enviar á su consocio una remesa de quince mil francos. El consocio tenía una casa de campo á la orilla del camino á la otra parte del Chatillon. Conviene advertir, continuó Juan Conejo, que el correo que llevaba los despachos, es un mal cabriolé de un caballo, y que sale de Avallón á media noche. A la una de la mañana estaba yo en lo alto de la cuesta, esperando al correo. Cuando estuvo cerca, grité al conductor que se detuviera, y le dije: —¿Me dais un asiento hasta Chatillon? La ganancia de los mayores está en tomar viajeros en el camino y llevarlos en el pescante. Me pidió treinta sueldos. —Acepto, le dije. Subí, y me senté á su izquierda. La noche estaba oscura, el camino desierto; caía una neblina que penetraba hasta los huesos.

— 276 —
Tomaba esperanza de que los quince mil francos en billetes de Banco, cubiertos con alguna cosa. Abri todas las cartas una por una. ¡Ni billetes ni oro! Había robado y cometido un crimen inútilmente. El miedo se apoderó de mí y me salvé, dejando el saco y los despachos dispersos en el camino del monte. Nadie me había visto subir al cabriolé del correo; el sitio donde le había tirado el pistoletazo estaba desierto, y además el ruido de las ruedas del carruaje, había debilitado el de la detonación. Todo esto se me venia á la imaginación, y pensando en ello me decía á mí mismo que nada tenía que temer; volvíme, pues, tranquilamente á la casa, y me acosté como si tal cosa. Pero de repente llamaron á la puerta al rayar el día. —¿Quién es? grité. —El guarda rural respondió una voz desde fuera.

— 269 —
del perro corrió con asombrado presidiario fugado. Pero este, repuso. —Yo tengo hambre y soy pañero. ¿No tienes nada que me des en tu morral? —Ni una migaja siquiera; pero puesto que eres mi amigo, ven conmigo. —¿A dónde? preguntó el forzado. —A una casa en donde me proveo hace quince días. ¡Oh! ¡no hay peligro en comer nada de lo que me venden! —¿Estás seguro? —La mujer me lo compra, ¿comprendes? —¿Y está lejos? dijo el hambriento presidiario. —Un cuarto de hora de camino. Dicho esto, el hombre del perro y el presidiario emprendieron la marcha uno junto al otro. Solo el primero mudó de modo de pensar. —Vé detrás de mí, dijo, y procura pensar.

— 35 —
—Vé detrás de mí, dijo, y procura pensar.

que, como queda indicado, son los mas importantes en la vida social.

Pero salvo este caso, que V. S. no debe ni pueda contemplar sin advertir de su funesta seguridad los que de tan basto...

Apártand... pligro, y eje flujo para provincia además peto á titur

«Noticias autorizadas, añade son, han revelado el nuevo plan del filibusterismo. Parece que se trata de apres...

—En el consejo de ministros se ha acordado el nombramiento del general Santa Pau para el cargo de segundo...

«En los círculos... gura que el gen su retiro conse ria, ha dicho

der, mostrando igual severidad con los mismos amigos que se escedan en el cumplimiento de sus deberes, imitando...

—Los operarios de la fundicion tipográfica de Aguado le han presentado hoy una tarifa de precios tan elevada y unas condiciones tan inadmisibles, á juicio de dicho señor, que no han podido ser admitidas. En su consecuencia se han declarado en huelga.

—El gobierno, como ayer indicamos, no solo envia los contingentes militares pedidos por el capitán general de Cuba, sino que dejará abierto el enganche para aumentar los refuerzos, hasta el punto de que, si fuera neces...

«Ultima hora» diciendo: «La gran traición.» El resellamiento consumado. Los hombres que han seguido al Sr. Sagasta, se han unido en frater...

cion de tabacos habia sido de 29 y 33 por 100 mayor que en igual época del año pasado, merced á las disposiciones del jefe superior de Hacienda, secundadas por el administrador del ramo y respectivos inspectores.

La recaudacion seguia en aumento, pues solo en la administracion de Manila se habian obtenido durante los meses de julio, agosto y setiembre 1.257,906 rs.

Dignas de aplauso son ciertamente las medidas adoptadas por el intendente Sr. Gimeno Agius, y cuyos resultados, altamente favorables á su gestion administrativa, justifican el merecido concepto que disfruta en el archipiélago filipino.

—El gobierno sigue recibiendo datos importantes sobre las maquinaciones de los filibusteros.

Un telegrama recibido hoy de Cuba asegura que continúa inalterable el orden en la Habana, y dá algun detalle respecto de los sucesos allí ocurridos. No fueron solo las cenizas de Castañon las profanadas por dos veces, sino que fueron objeto de igual infame atentado las de Camprodon, Guzman y Manzano. El resultado del consejo de guerra fué fusilar el día 31 á pres...

«Ultima hora» diciendo: «La gran traición.» El resellamiento consumado. Los hombres que han seguido al Sr. Sagasta, se han unido en frater...

se están haciendo en Prusia. Los franceses dicen que esta potencia tiene á la vista otros enemigos los cuales no está Francia y aspirando á otras conquistas.

Ayer fueron fusilados por los franceses cerca de Epernay dos franceses acusados de haber dado muerte á un soldado alemán.

Londres, 1.º (noche).—El Sr. G. C. terfield, uno de los convidados del príncipe de Gales en el banquete dado éste recientemente en Scarborough, murió á consecuencia de una enfermedad tifoidea, de la misma enfermedad padece el príncipe.

Berlin, 1.º.—El Parlamento alemán aprobó ayer por 150 votos contra el presupuesto de la Guerra por tres años.

El presidente, Sr. Delbruck, dijo que era necesario que Alemania estuviera preparada para 1874, en vista de los propósitos del pueblo francés de derrocar al desquite de las derrotas que ha sufrido, á pesar de que el gobierno de Versalles no participa de las mismas ideas, cumpliendo lealmente los deberes.

Bruselas, 1.º.—Ayer se han realizado las manifestaciones populares.

Ayer habrán tenido lugar en Lucerna los solemnes funerales del conde Girgenti. La ex-reina Isabel se halla ya al lado de su hija.

El ministerio belga ha presentado dimision ayer tarde, segun telegrama oficial recibido en el día de hoy. La opinion pública parece que se ha calmado.

En Génova se ha alterado el orden público, segun despachos recibidos hoy; pero ignoramos hasta ahora la causa.

En la estacion de Portoalegre (Portugal) ha atentado contra su existencia un español, bastante conocido en Madrid, que se hallaba detenido en Lisboa y era conducido á esta capital segun los tratados de estradicion. Nuestro compatriota era persona de gran pundonor, y se cree que ha preferido la muerte á lo que él consideraba una afrenta para sí y para su familia.

Variedades.

PROCESO DE LA INSURRECCION DE PARIS.

El comisario del gobierno ha pue de relieve algunas circunstancias. En cuanto; pero el consejo las ha rechazado, y apesar de la calurosa defensa de M. Lechevallier, condena á M. M. á ser deportado á un recinto fortificado.

Luego se presenta ante el tribunal Mr. Ernesto Dormoy, ex-oficial del ejército regular, que se batió y fué herido en Wissembourg, y que está condecorado con la Legion de honor desde el 28 de agosto de 1870.

El presidente.—¿Por qué estáis en reemplazo?

Dormoy.—Porque falté á mis deberes; sin embargo, tenia permiso verbal del capitán.

El presidente.—¿Y el capitán que concedió el permiso dispuso luego que os arrestaran? Ved que estais ante un tribunal.

Habia salido por la noche de la prision, disfrazado con una blusa de obrero al cerrar las puertas del arsenal.

Los amigos que habian preparado su evasion le habian proporcionado una carretilla.

Provisto de este aparato, que llevaba rodando impeliéndole hacia adelante, habia llegado hasta la puerta de la ciudad, y pidiendo fuego para su linterna al portero ó celador, salió de Rochefort con la misma tranquilidad que del arsenal; después habia andado así doscientas leguas, llevando siempre su carretilla á su frente, siguiendo por las carreteras y saludando á los gendarmes viajando de noche, durmiendo de día, resguardado por las lomas de las zanjas, y procurando no pasar por las ciudades y villas.

Juan Conejo le escuchaba con mucha admiracion.

—Amigo, le dijo, merecerás que te llamen como á mí, porque eres un arrogante conejo.

siguient... por telégrafo

Cuba el plan de en consejo de ministros lo ponga en ejecución. El mismo telegrama se le dice pudiendo el rey ir, por imperiosa razones de alta conveniencia pública, saluda afectuosamente al ejército, la marina, los voluntarios y habitantes de aquella leal provincia.

—Si se confirma la noticia recibida por telégrafo acerca del fallecimiento del príncipe de Gales, se suspenderá la recepcion del viernes en palacio.

—Hoy se ha recibido un telegrama en Madrid dando cuenta de haberse agravado considerablemente la enfermedad del príncipe de Gales.

—No es cierto, volvemos á repetir, que se haya pensado en cambiar autoridad ninguna de Cuba, ni en el consejo de ayer, como dice el Imparcial, ni antes, ni despues.

—Una ventaja grande hay, dice la Epoca, en la cuestion de Cuba el plan de sus compli...

unos sincera... opocresia, convie...

una dice que los filibusteros...

gado en centro... dres.

un muy largo.

La razon de tan escaso en número de soldados que se cuenta en Cuba, consiste en que tiene la facultad de rehuir todo combate guareciéndose en los estensos bosques, lo que será imposible luego que sea un hecho el fraccionamiento de una vegetacion que hasta ahora nos ha sido en extremo funesta. Es de advertir que con esta operacion militar, el pais adquirirá excelentes condiciones en provecho de la agricultura y el comercio.

Este plan, estudiado sobre el terreno por el coronel de Ingenieros Sr. D. Indalecio Lopez Donato, oficial de la secretaria del ministerio de la Guerra, y encargado del negociado de Ultramar, parece que será puesto en práctica por el gobierno, á fin de conseguir la pacificacion de la isla en un término.

El señor oficial es la persona que asistió al consejo de ministros del miércoles en que se trató de tan importante cuestion.

—El indulto que se pensaba haber tratado en el consejo, segun hemos dicho, se refiere á un oficial del ejército de Cuba, acusado, segun parece, de excesiva dureza en su conducta con un enemigo; y el gobierno, que quiere proceder severamente dentro de la justicia con los enemigos de España, desea fortificar la rectitud de su proce...

se acentua...

La formula... do que se apoyó se le daba en interés de las ideas conservadoras. Este y el Sr. Calderon Collantes fueron los que se mostraron menos acordes con algunas de las ideas de los demás.

El Sr. Topete ha asistido por deferencia á la invitacion, y se ha mostrado de acuerdo con las ideas que han dominado en la reunion.

Es termino á las seis y media.

Entre los concurrentes á la reunion de jefes de la antigua union liberal se cuentan los señores duque de la Torre, Santa Cruz, Cánovas, Calderon Collantes, Ullas, Alonso Martinez, Romero Ortiz, Ayala, Rios Rosas, Herrera, Vega Armijo y Topete. Los Sres. Ardanaz y Lorenzana estaban también invitados, pero parece que se hallan enfermos, pero parece que se hallan enfermos, pero parece que se hallan enfermos.

Se cree como ya hemos indicado antes de hoy, que á esta reunion sigan otra mas numerosa, á que asistirán hombres importantes que no han sido ministros y otros que han sido, pero no son actualmente diputados ni senadores.

El Comercio, diario de Manila, manifiesta que á pesar de haberse cerrado la fabrica de Tanduary, la elabora...

mitad de tu pié en la a del mio, para que si los genes pasan por aquí no vean gota. Esto no nos impedirá charlar, y así, continuemos. Dices que has encontrado á los gendarmes.

—Pero escucha, compañero. Entre ellos habia uno que ha llorado al decir yo que era carpintero, que me habia dado un golpe con la garlopa al escuadrar una viga, y que hacia tres meses que no podia trabajar, que me moria de hambre y me habia visto reducido á recoger el estiércol que encontraba por los caminos y que vendia por una racion de sopa. Cuando los he encontrado, llevaba justamente medio llena la carretilla, y seguí tranquilamente por la carretera.

—¿Y dónde te has proporcionado carretilla?

—Allá abajo. Aquel allá abajo misterioso, era la cárcel de Rochefort. Entonces el presidiario contó la historia de su evasion.

El saco era demasiado ligero para encerrar la suma de quince mil francos; pero pensé que tal vez estarian en billetes de Banco, y no en oro.

Cuando estuve en el monte, cogí un cuchillo para romper el saco, porque era de cuero y estaba cerrado con una cadena.

XXIX

El cazador, furioso, continuó: Rompi, pues, el saco; pero, con gran asombro mio, por mas que hojeé los despachos en todos sentidos, no encontré metálico.

Como tenia cuchillo, busqué un abeto, y de una de sus ramas resinosa me hice una antorcha.

El viento habia cesado, la lluvia tambien, y me hallaba en lo mas espeso del monte.

Choqué el eslaton y encendí tranquilamente mi antorcha para ver claro.

Al parecer yo no tenia armas; pero llevaba en el bolsillo un pistolin cargado con balas.

El correo llevaba la balija entre las piernas.

Cuando llegamos á un valle en el que no habia ni granja ni casa, sitio casi salvaje como este, fuera del camino que pasa por él, fingí dormirme y me callé.

Pero al mismo tiempo saqué el pistolete del bolsillo, y aplicándole de pronto al hombro del conductor, en la parte que se llama clavícula, apreté en el seguro y salió el tiro.

El conductor murió en el acto, y le sentí caer sobre mí dando un suspiro.

Entonces le cogí las riendas de las manos y paré el caballo.

En seguida me apoderé de la balija y salté del carruaje. Cerca de allí habia un monte y me metí en él dejando al caballo que continuara tranquilamente su camino al trote corto.

de guerra Ya no me estraña... Me obligaron á ello, ame... Me obligaron á ello, ame... Me obligaron á ello, ame...

ventu católica de estacapital, en que... nos participa que el Jurado calificador... de las composiciones presentadas...

finas y por las tardes y aun por las... noches en la Corredera. Las victimas... son los desgraciados que tienen que...

millones de reales. Debe ser redondo... este diamante. - Conmutacion. - Se ha solicitado... de las rentas de la capellania...

do cabo en comision del distrito de Valencia; Para este mando al brigadier don José Gragera y Sanchez Gata, actual...

Gacetilla. - Premios. - Hemos recibido un... de la Academia de Ciencias y Letras...

Se continuará.

que me lo traigan. - Un francés llamado Jorge Landais ha descubierto en la ciudad del Cabo el mayor diamante que se habia visto...

Para este destino al brigadier don Domingo Ripoll y Jimeno, actual segun-

MERCADOS. Bolsa de Madrid. Cotizacion oficial del 2. Consolidado, 29,75. Deuda del personal 32,50. Bonos 80,15. Acciones del Banco de España, 181,00. Córdoba. - 1871. IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA,

SECCION DE AVISOS

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE HARTNOLL. Este aceite, recomendado por su inmejorable calidad...

JAR SEDATIVO. Jarabe de Salsaparilla. Para el tratamiento de las enfermedades nerviosas...

Arrendamiento. El de los cortijos de Pedro Pascual y la Ventosilla para desde 1.º de Enero de 1872...

Arrendamiento. Desde 1.º de Enero de 1872 se arrienda el cortijo nombrado Albarillo de Valdepeñas...

Venta de una finca de olivar en el término de Aguilar. Se subasta pública el día 8 de Diciembre...

Interesante. El establecimiento de géneros nombrado del Sevillano calle de Armas número 5...



Ambrosio de Morales, frente a la calle de Lujan. Gran surtido en camas de bronce, cunas y camas de hierro...

Aviso. Desde primero de Diciembre se abre en la calle de Santa Gracia, número 103...

Venta. A voluntad de dueño se venden mil pies de pino de cerro, dos mil de los de cerro...

Venta. Naranjos chinos injertos en pie de agrio y de mas tres varas de altura...

Pérdida. La persona que el sábado próximo pasado se hubiese olvidado un maletín de señora...

Interesante. Desde el día se vende en la fábrica de Duernas, 400 rs. quintal.

Venta. La de una hazienda de 6 fanegas y 8 celemines, con olivos, llamado Mesa del Christe...

Arrendamiento. Se arriendan habitaciones en la calle de José Rey número 14...

Arrendamiento. Se vende una casa en el muro de la Misericordia número 12, con nueve habitaciones...

DENTISTA. El acreditado cirujano dentista D. Ramon Rojas, antiguo al sur de Madrid...

Turrón. Antonio García, hijo político de Picó, acaba de llegar como todos los años a la posada del Toro...

Guía del médico práctico. Resumen general de patología interna y de terapéutica, aplicadas por Valleix...

Arrendamiento. Con motivo de haberse trasladado el colegio politécnico de San Rafael a la calle Conde Gondomar...

Coto. Se arrienda el acreditado coto de Campo-bajo, con una preciosa habitación, despensa, cuadra y pajar...

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 33, plazuela de Frias...

Capas. Se venden nuevas para hombres y para niños, a precios arreglados...

Almoneda. Se hace de algunos muebles en muy buen estado. Calle de Topela, número 12...

LA SALUD. REVALENTA ARABIGA. Todos los enfermos. Logrado. HA... RE... mala digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias...

Cuidado con las Falsificaciones! LA REVALENTA AL CHOCOLATE. (PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.) Alimento exquisito eminentemente nutritivo...

DEPOSITARIOS. Almería: D. Juan de los Rios. Cádiz: D. Juan de los Rios. Córdoba: D. Juan de los Rios. Granada: D. Juan de los Rios. Málaga: D. Juan de los Rios. Sevilla: D. Juan de los Rios. Valencia: D. Juan de los Rios. Barcelona: D. Juan de los Rios. Madrid: D. Juan de los Rios.

Se hace de la casa... recientemente reconstruida... el día veinte de Diciembre...

CALENDARIO DEL OBISPADO DE CORDOBA PARA EL AÑO DE 1872

Dispuesto y arreglado en esta ciudad con sujeción a los cálculos astronómicos del Observatorio de San Fernando, y añadidas las observaciones astronómicas del Calendario portugués...

SANTA MATILDE. Fábrica de jabon y cerillas fosfóricas, Lucano núm. 28 y 30 antes del Puero. Jabon duro primera, verde, 36 rs. arroba...